









## ABSTRAK

**Dian Fitrotin, 2012. Peningkatan Hasil Belajar IPS Pada Materi Masalah-Masalah Sosial di Lingkungan Sekitar Dengan Strategi *Problem Based Learning* Pada Siswa Kelas IVA MI Tanada Waru Sidoarjo. Skripsi Jurusan Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah IAIN Sunan Ampel Surabaya. Drs M. Nadlir, M.Pd.I.**

**Kata Kunci :** Hasil belajar IPS, Strategi *Problem Based Learning*

Hasil belajar IPS pada materi masalah-masalah sosial di lingkungan sekitar pada siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo yang tergolong kurang, hal ini disebabkan oleh strategi yang digunakan oleh guru tidak bervariasi. Menanggapi hal tersebut maka diadakan penelitian tindakan kelas pada siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo pada materi masalah-masalah sosial di lingkungan sekitar dengan menggunakan menggunakan strategi *Problem Based Learning*.

Permasalahan yang di kaji pada penelitian ini adalah: (1) Bagaimanakah keadaan hasil belajar IPS sebelum menggunakan strategi *Problem Based Learning* pada materi mengenal masalah-masalah sosial di lingkungan sekitar pada siswa kelas 4 MI Tanada Waru Sidoarjo; (2) Bagaimanakah penerapan strategi *problem based learning* pada materi mengenal masalah-masalah sosial di lingkungan sekitar pada siswa kelas IVA MI Tanada Waru Sidoarjo; (3) Bagaimanakah peningkatan hasil belajar IPS dengan menggunakan strategi *Problem Based Learning* pada materi mengenal masalah-masalah sosial di lingkungan sekitar pada siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo.

Penelitian ini dilaksanakan dalam dua siklus dan sebelumnya juga dilakukan pra siklus yaitu pembelajaran tanpa menggunakan strategi *Problem Based Learning* untuk mengetahui hasil belajar siswa sebelum adanya penelitian. Penelitian tindakan kelas ini dilakukan dalam dua siklus dan tiap siklusnya terdiri dari perencanaan, pelaksanaan tindakan, pengamatan/observasi, dan refleksi. Adapun pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, tes hasil belajar, dan dokumentasi. Analisis data yang digunakan adalah analisis data secara deskriptif kualitatif, dan kuantitatif.

Dari uraian di atas peneliti menyimpulkan bahwa: (1) hasil belajar IPS pada pra siklus yang tergolong cukup dan belum maksimal, hal ini ditunjukkan dengan hasil belajar pra siklus yang hanya mencapai rata-rata 67,67 dengan prosentase ketuntasan hasil belajar siswa yang hanya mencapai 42,85%. (2) penerapan strategi *Problem Based Learning* dapat meningkatkan aktivitas siswa dan aktivitas guru kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo melalui strategi *Problem Based Learning*. (3) Strategi *Problem Based Learning* dapat meningkatkan hasil belajar siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo, hal ini dibuktikan dengan hasil belajar siklus pertama mencapai rata-rata 71,3, dan prosentase ketuntasan belajar mencapai 46,42% dan pada siklus kedua mengalami peningkatan, yaitu rata-rata hasil belajar siswa mencapai 82,8 dengan prosentase ketuntasan hasil belajar siswa mencapai 92,85% pada siklus kedua hasilnya adalah tergolong baik.







## DAFTAR TABEL

Tabel	Halaman
4.1 Tenaga guru	55
4.2 Hasil Tes Siswa pra siklus	57
4.3 Hasil Observasi Guru dalam Mengelola Pembelajaran Siklus I	62
4.4 Hasil Observasi Siswa dalam Mengikuti Pembelajaran Siklus I	65
4.5 Nilai Hasil Belajar Siklus I	67
4.6 Hasil Observasi Guru dalam Mengelola Pembelajaran Siklus II	73
4.7 Hasil Observasi Siswa dalam Mengikuti Pembelajaran Siklus II	76
4.8 Nilai Hasil Belajar Siklus II	79

## Daftar Gambar

Gambar	hal
3.1 Prosedur Penelitian <i>Kurt Lewin</i>	41







































perhatian dari guru. Para guru lebih banyak menilai ranah kognitif semata-mata. Tipe hasil belajar afektif tampak pada siswa dalam berbagai tingkah laku seperti perhatiannya terhadap pelajaran, disiplin, motivasi belajar, menghargai guru dan teman sekelas, kebiasaan belajar, dan hubungan sosial.

Ada beberapa jenis kategori ranah afektif sebagai hasil belajar. Kategorinya di mulai dari tingkat yang dasar atau sederhana sampai tingkat yang kompleks.

- 1) *Receiving/attending*, yakni semacam kepekaan dalam menerima rangsangan dari luar yang data kepada siswa dalam bentuk masalah, situasi, gejala, dll
- 2) *Responding/jawaban*, yakni reaksi yang diberikan oleh seseorang terhadap simulasi yang datang dari luar. Hal ini mencakup ketepatan reaksi, perasaan, kepuasan dalam menjawab stimulus dari lkuar yang datang kepada dirinya.
- 3) *Valuing* ( penilaian ) bekenaan dengan nilai dan kepercayaan terhadap gejala atauu stimulus tadi. Dalam evaluasi ini termasuk didalamnya kesediaan menerima nilai, latar belakang, atau pengalaman untuk menerima nilai dan kesepakatan terhadap nilai.





















2) *Paul Mathias* dalam bukunya *The Teacher Hand Book for Social Studies*, mengatakan :

*Social study* adalah suatu mata pelajaran di sekolah untuk mempelajari manusia dalam masyarakat pada masa lalu, masa kini, dan masa yang akan datang

Dari pendapat di atas ternyata bahwa *study social* lebih banyak menekankan hubungan antara manusia dengan masyarakat, hubungan antara manusia dalam masyarakat, disamping hubungan manusia dengan lingkungan fisiknya.

Dengan rumusan pendapat diatas, secara umum dapatlah disimpulkan bahwa *Study social* pada hakikatnya adalah kajian mengenai manusia dengan segala aspeknya dalam hidup bermasyarakat. Kajian ini dilakukan orang dalam bentuk pengajaran disekolah untuk mempersiapkan anak didik menjadi warga negara yang baik berdasarkan nilai dan kaidah kemasyarakatan yang hidup dan berlaku.

Perkembangan IPS di Indonesia banyak mengambil pendapat dari Amerika Serikat itu, yang menyangkut ide dasarnya, sedangkan yang menyangkut tujuan, materi, dan pelaksanaannya dikembangkan sendiri sesuai dengan tujuan nasional dan operasi masyarakat Indonesia.

Berikut pengertian IPS yang dikemukakan oleh beberapa ahli pendidikan dan IPS di Indonesia, diantaranya adalah :

- 1) Moeljono Cokrodikardjo mengemukakan bahwa IPS adalah perwujudan dari suatu pendekatan interdisipliner dari ilmu sosial. Ia merupakan integrasi dari berbagai cabang ilmu sosial yakni sosiologi, antropologi budaya, psikologi, sejarah, geografi, ekonomi, ilmu politik dan ekologi manusia, yang diformulasikan untuk tujuan instruksional dengan materi dan tujuan yang disederhanakan agar mudah dipelajari.
- 2) Nu'man Soemantri menyatakan bahwa IPS merupakan pelajaran ilmu-ilmu sosial yang disederhanakan untuk pendidikan tingkat SD, SLTP, dan SLTA. Penyederhanaan mengandung arti: a) menurunkan tingkat kesukaran ilmu-ilmu sosial yang biasanya dipelajari di universitas menjadi pelajaran yang sesuai dengan kematangan berfikir siswa siswi sekolah dasar dan lanjutan, b) mempertautkan dan memadukan bahan aneka cabang ilmu-ilmu sosial dan kehidupan masyarakat sehingga menjadi pelajaran yang mudah dicerna.
- 3) Tim IKIP Surabaya mengemukakan bahwa IPS merupakan bidang studi yang menghormati, mempelajari, mengolah, dan membahas hal-hal yang berhubungan dengan masalah-masalah human relationship hingga benar-benar dapat dipahami dan diperoleh





























































mengkondisikan siswa agar siap dalam mengikuti proses pembelajaran yang akan berlangsung, guru memberikan gambaran tentang materi pembelajaran yaitu masalah-masalah sosial dilingkungan sekitar dengan cara guru memancing siswa dengan pertanyaan-pertanyaan mengenai tentang masalah-masalah sosial dilingkungan sekitar. Dalam kegiatan inti Guru sedikit menjelaskan tentang materi pelajaran tentang masalah-masalah sosial dilingkungan sekitar, kemudian siswa di bentuk kelompok menjadi empat kelompok dari jumlah siswa kelas IV-A MI TANADA Waru Sidoarjo terdapat 28 siswa dibagi kedalam 4 kelompok, dan setiap kelompok terdiri dari 7 siswa yang terdiri dari laki-laki dan perempuan. Setelah pembagian kelompok selesai, kemudian guru menawarkan beberapa masalah kepada siswa dan siswa diberi lembar kerja untuk didiskusikan bersama kelompoknya. Dalam kegiatan berdiskusi guru membimbing siswa yang mengalami kesulitan. Setelah siswa berdiskusi kemudian siswa mempresentasikan hasil diskusi kedepan kelas secara bergantian kemudian kelompok lain menanggapi. Kemudian guru memberitahukan tentang adanya tes setelah kegiatan diskusi berakhir. Tahap paling akhir pada strategi *Problem Based Learning* adalah guru memberikan penguatan tentang materi yang dipelajari.

Dalam pelaksanaan pembelajaran IPS dengan menggunakan strategi problem based learning di kelas IV-A MI TANADA Waru sidoarjo berjalan cukup baik, meskipun masih ada beberapa siswa yang kurang ikut





















kelompok menjadi empat kelompok dari jumlah siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo terdapat 28 siswa dibagi kedalam 4 kelompok, dan setiap kelompok terdiri dari 7 siswa yang terdiri dari laki-laki dan perempuan pada siklus kedua ini dalam tiap kelompok ada beberapa siswa yang memiliki kemampuan yang lebih dari teman-teman sekelompoknya. Setelah pembagian kelompok selesai, kemudian guru menawarkan beberapa masalah kepada siswa dan siswa diberi lembar kerja untuk didiskusikan bersama kelompoknya. Dalam kegiatan berdiskusi guru membimbing siswa yang mengalami kesulitan. Setelah siswa berdiskusi kemudian siswa mempresentasikan hasil diskusi kedepan kelas secara bergantian, pada siklus kedua ini guru tidak akan menunjuk kelompok mana yang harus maju pertama, tetapi guru mempersilahkan kepada kelompok secara sukarela untuk mempresentasikan. kemudian kelompok lain menanggapi tanpa ditunjuk oleh guru. Kemudian guru memberitahukan tentang adanya tes.

Setelah kegiatan diskusi berakhir, tahap paling akhir pada strategi *Problem Based Learning* adalah guru memberikan penguatan tentang materi yang dipelajari, dan kemudian guru memberikan penghargaan kepada kelompok yang dapat mempresentasikan dengan baik dan siswa yang aktif dalam proses belajar mengajar, dan siswa yang mendapatkan nilai tertinggi dalam mengerjakan tes.



	proses pembelajaran dengan menggunakan strategi <i>problem base learning</i>				
2.	<b>Kegiatan Inti</b> 1) Guru menjelaskan tentang masalah lingkungan sosial yang di kaitkan dengan dunia nyata 2) Guru menentukan kelompok siswa 3) Guru memberikan permasalahan kepada tiap kelompok 4) Guru memberikan lembar kerja kepada tiap kelompok 5) Guru membimbing siswa dalam berdiskusi 6) Guru mengamati diskusi kelompok 7) Guru membimbing siswa menyimpulkan hasil diskusi 8) Guru mengamati tugas siswa 9) Guru memeriksa dan menilai tugas siswa.			✓  ✓ ✓  ✓  ✓ ✓  ✓	✓         ✓















- a) Berdasarkan analisis data dapat dilihat dari aktivitas guru dan siswa yang mengalami peningkatan, Aktivitas guru meningkat dari perolehan skor dari siklus pertama 68,75% dan mengalami peningkatan pada siklus kedua mendapat perolehan skor 81,25%. Aktivitas siswa juga mengalami peningkatan dari siklus pertama mendapatkan perolehan skor 63,46%, dan mengalami peningkatan pada siklus kedua yaitu dengan perolehan skor 78,84%.
- b) Hasil belajar siswa sebelum menggunakan strategi *Problem Based Learning* hasil belajar siswa hanya mencapai rata-rata 67,67, dan prosentase hasil ketuntasan belajar hanya mencapai 42,85% dan ini tergolong cukup baik. Dan penerapan strategi *Problem Based Learning*. Dan penerapan strategi *Problem Based Learning* dari siklus pertama rata-rata nilai siswa mencapai hanya 71,3 dan prosentase ketuntasan belajar mencapai hanya 46,42% dan ini tergolong cukup baik, dan mengalami peningkatan pada siklus kedua yaitu mencapai rata-rata nilai sebesar 82,8, dan prosentase hasil belajar mencapai 92,85%. Hal ini membuktikan bahwa strategi *Problem Based Learning* membawa dampak positif bagi proses belajar mengajar dan dapat meningkatkan hasil belajar pada mata pelajaran IPS.



## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian tindakan kelas pada siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Hasil belajar siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo pada saat sebelum menggunakan strategi *Problem Based Learning* adalah rata-rata siswa hanya menacapai 67,67, dan prosentase ketuntasan hasil belajar hanya mencapai 42,85%.
2. Penerapan strategi *Problem Based Learning* dalam pembelajaran IPS pada siswa kelas IV-A MI Tanada Waru Sidoarjo dapat dilihat dari kemampuan guru yang meningkat dalam mengelola pembelajaran IPS dengan menggunakan strategi *Problem Based Learning*, hal ini dapat dilihat dari hasil observasi aktifitas guru yang setiap siklusnya mengalami peningkatan yaitu siklus pertama hanya mencapai 68,75% dan mengalami peningkatan pada siklus kedua mendapat perolehan skor 81,25%. Dengan meningkatnya kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran IPS dengan menggunakan strategi *Problem Based Learning* juga membawa dampak positif terhadap hasil belajar siswa hal ini dapat dilihat dari peningkatan tiap siklusnya, yaitu pada siklus pertama hasil belajar siswa mencapai rata-rata 71,3, dan



1. Dalam kegiatan belajar mengajar guru diharapkan menggunakan strategi *Problem Based Learning* sebagai alternatif dalam mata pelajaran ilmu pengetahuan sosial, karena dalam strategi *Problem Based Learning* siswa dapat belajar memecahkan masalah sendiri dan belajar bekerja sama dengan orang lain.
2. Memilih strategi yang lebih berfariatif sudah menjadi keharusan untuk menemukan strategi belajar yang sesuai sehingga dapat meningkatkan hasil belajar siswa.



